
 
COMISSÃO DE AMBIENTE, ENERGIA E ORDENAMENTO DO TERRITÓRIO 

XIV Legislatura – 2.ª Sessão Legislativa 

 

 
ATA NÚMERO SESSENTA E DOIS 

 
 

Aos três dias do mês de março de 2021, pelas dez horas, reuniu a Comissão de 
Ambiente, Energia e Ordenamento do Território na sala um do Palácio de S. 
Bento, na presença dos Deputados constantes da folha de presenças que faz parte 

integrante desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 
 

1.ª Parte 
 
10H00 - Audição dos subscritores do abaixo-assinado à não construção da linha aérea 

60kv, Fermil – Bragadas  
11H00 - Audição conjunta do Diretor Geral da Energia e Geologia e do 

Presidente da Agência Portuguesa do Ambiente  
 
 

2.ª Parte 
 
1. Aprovação da Ata n.º 61 

 
Baixa 
(Para efeitos do art.º 128.º/2 RAR) 
PJR 994/XIV/2.ª (PSD) - Proteção das aves silvestres não cinegéticas pelo reforço 
das medidas de monitorização, sensibilização e fiscalização 
PJR 1003/XIV/2.ª (PSD) - Recomenda ao Ministério do Ambiente que responda às 

perguntas dos deputados face ao incumprimento sistemático deste dever 
 

Discussão 
a) PJR 833/XIV/2.ª (PAN) - Recomenda ao Governo medidas de coordenação 

internacional para proteção do lobo ibérico 
PJR 858/XIV/2.ª (BE) - Recomenda ao Governo o reforço das medidas de 
conservação do Lobo-Ibérico 

PJR 866/XIV/2.ª (PEV) - Reforço de medidas com vista à proteção do Lobo 
Ibérico em Portugal 

 
b) PJR 856/XIV/2.ª (PSD) - Recomenda ao Governo a classificação da área 

constituída pela duna de Salir do Porto, antiga alfândega, capela de Sant’ana e 

Pocinha como paisagem protegida 
PJR 1009/XIV/2.ª (PS) - Recomenda ao governo que promova a salvaguarda e 

valorização do conjunto natural composto pela Duna de Salir e da paisagem 
envolvente 

 

c) PJR 878/XIV/2 (PSD) - Recomenda ao Governo que melhore o Programa 
Edifícios Mais Sustentáveis e o direcione para o combate à pobreza energética 

PJR 889/XIV/2 (Ninsc CR) - Recomenda ao Governo a adoção de medidas de 
combate à pobreza energética 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110346
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110362
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45581
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45642
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45653
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45638
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110370
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45670
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45684
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PJR 904/XIV/2.ª (PAN) - Recomenda ao Governo português que crie um 
mecanismo financeiro de apoio à eficiência energética de edifícios e de combate à 
pobreza energética 

PJR 1012/XIV/2.ª (BE) - Pela concretização de um programa para o combate à 
pobreza energética 

 
Especialidade – Texto Final 
PJR 752/XIV/2 (PEV) - Incentivos para erradicação de resíduos de plástico no mar 

PJR 796/XIV/2 (BE) - Recomenda medidas para a eliminação das causas e fontes 
de resíduos no meio marinho 

PJR 928/XIV/2 (PSD) - Recomenda ao Governo a implementação de ações que 
promovam a redução de resíduos no meio marinho 

 
PJR 840/XIV/2.ª (PSD) - Recomenda ao Governo que estabeleça o programa 

nacional de apoio ao uso da bicicleta no ensino pré-escolar  

PJR 972/XIV/2.ª (BE) - Recomenda ao Governo a calendarização, orçamentação 

e execução de medidas que promovem a mobilidade ativa pedonal e ciclável 

 

3. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo GP PSD para audição do 
Presidente do Conselho de Administração Executivo da EDP, sobre a venda de 

seis barragens no Douro 

 

4. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo GP BE para audição do 

Ministro do Ambiente e da Ação Climática e do Ministro de Estado e das 
Finanças, a propósito do trespasse da concessão de seis barragens entre a EDP e o 

grupo Engie 

 

5. Outros assuntos 

 
- Presenças: 
José Maria Cardoso (BE); Luís Graça (PS); Paulo Leitão (PSD); Alexandre Quintanilha 

(PS); Filipe Pacheco (PS); Hugo Pires (PS); Joana Bento (PS); Joana Lima (PS); José 
Manuel Carpinteira (PS); Nuno Fazenda (PS); Raquel Ferreira (PS); Bruno Coimbra 

(PSD); Hugo Martins Carvalho (PSD); Hugo Patrício Oliveira (PSD); João Moura (PSD); 
Luís Leite Ramos (PSD); Nuno Miguel Carvalho (PSD); Rui Cristina (PSD); Nelson 
Peralta (BE); Alma Rivera (PCP); João Gonçalves Pereira (CDS-PP); André Silva (PAN);  

- Suplentes: 
Manuel dos Santos Afonso (PS); António Lima Costa (PSD); Filipa Roseta (PSD); João 

Gomes Marques (PSD); Pedro Pinto (PSD); Maria Manuel Rola (BE) 
- Faltas: 
André Pinotes Batista (PS); Mariana Silva (PEV); Joacine Katar Moreira (Ninsc); 

 
Esta reunião foi integralmente gravada e os respetivos registos encontram-se 

disponíveis para consulta na ar@net em Serviços – DRAA – Canal Parlamento, em  

media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20210303_1_VC.mp3 
 
media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20210303_2_VC.mp3 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45710
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110375
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45453
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45516
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45746
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45595
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110309
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20210303_1_VC.mp3
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20210303_2_VC.mp3
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pelo que o seu conteúdo se dá aqui por reproduzido, fazendo parte integrante desta 
ata. 
 

1.ª Parte 
 

O Presidente da Comissão de Ambiente, Energia e Ordenamento do Território, 
Senhor Deputado José Maria Cardoso, abriu os trabalhos e, após cumprimentar os 
representantes das entidades convidadas e os membros da Comissão presentes em 

sala e on-line, cedeu a palavra ao Senhor Deputado Luis Leite Ramos (PSD) para 
apresentação do requerimento do GP PSD para audição dos subscritores do abaixo-

assinado à não construção da linha aérea 60kv, Fermil – Bragadas, bem como do 
Diretor Geral da Energia e Geologia e do Presidente da Associação Portuguesa do 

Ambiente. 
 
Foi de seguida concedida a palavra ao representante moradores dos lugares de 

Fontes, Ruival, Friúme, União Freguesia do Salvador e Santo Aleixo Além 
Tâmega (Concelho de Ribeira de Pena, Distrito Vila Real), subscritores do 

abaixo-assinado à não construção da linha aérea 60kv, Fermil – Bragadas, José 
Bastos, para uma apresentação do problema, conforme suporte digital anexo. 
 

https://we.tl/t-HnBupI67T2 
 

Na ronda de intervenções dos Grupos Parlamentares, intervieram os Senhores 
Deputados Francisco Rocha (PS), Luis Leite Ramos (PSD), Nelson Peralta (BE), 
António Filipe (PCP). 

 
Devolvida a palavra ao representante dos subscritores do abaixo-assinado à não 

construção da linha aérea 60kv, Fermil – Bragadas, usaram o tempo colocado à 
disposição para esclarecer as questões colocadas.  
 

Após conclusão da resposta do representante dos subscritores, seguiu-se a audição, 
sobre a mesma temática, do Presidente do Conselho Diretivo da Agência 

Portuguesa do Ambiente (APA), Nuno Lacasta e da Direcção-Geral da Energia e 
Geologia (DGEC), representada Diretor-Geral João Pedro Correia Bernardo e pela 
Subdiretora-Geral Maria José Espírito Santo. 

 
O requerimento foi introduzido pelo Senhor Deputado Luis Leite Ramos (PSD), tendo 

sido de imediato concedida a palavra aos oradores convidados, Presidente da APA e 
Diretor-Geral de Energia e Geologia, para uma intervenção inicial.  
 

Por parte da APA, foi referido que se está perante uma situação de equilíbrio de 
valores – por um lado, a descarbonização de Portugal conta com os aproveitamentos 

hidroelétricos, o Governo condicionou o encerramento das centrais termoeletricas de 
Sines e Pego à entrada em funcionamento dos AH da cascata do Tamega. A presente 
linha área, não sendo de muito alta tensão, não preenche o requisito legal que levou o 

legislador a considerar a sujeição a avaliação de impacto ambiental. Teve, no entanto, 
lugar a consulta das entidades. Do ponto de vista do Presidente da APA, importa 

reformatar as participações públicas formais, com inquéritos mais dirigidos; sessões de 
esclarecimento; documentos não técnicos convertidos em formato vídeo. Lembrou que 

https://we.tl/t-HnBupI67T2
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prazos de licenciamento encurtados muitas vezes significam prejuízo de prazos de 
pronúncia pública. Uma solução encontrada noutras geografias foi a de repassar a fase 
de consulta pública para a elaboração do projeto, a cargo do promotor. Em conclusão, 

a localização desta linha prende-se, uma vez mais, com equilíbrios a encontrar no 
ordenamento do território. 

 
Por parte da DGEC foi dito que este organismo incorpora diariamente consultas locais 
nos projetos que acompanham. As alternativas apresentadas pelos subscritores foram 

ponderadas pelos operadores. A Câmara Municipal (CM) de Ribeira de Pena mostrou-se 
desconfortável com a solução escolhida, o operador de rede estudou alternativas que 

acabavam por se aproximar ainda mais o poste das populações. A sul as alternativas 
eram tecnicamente inviáveis. Fizeram visitas ao local com EDP e CM de Ribeira de 

Pena. As infraestruturas de rede, pela ocupação do território que significam, são 
sempre questões complexas, de prevalência de interesses públicos, ordem de mérito 
estabelecida pelos decisores politicos que depois a administração aplica. Descrevendo o 

procedimento, explicou que o aviso é enviado à CM, entidade junto da qual o projeto 
pode ser consultado (assim como também pode ser consultado na delegação do DGEC 

do Porto). Resulta da sua análise que os meios disponíveis para a população são todos 
os previstos, foram feitas diligências com a EDP para encontrar alternativas, foi 
respeitado o distanciamento prescrito por lei. Qualquer atividade económica tem 

sempre impacto junto das populações, o que a DGEC tenta é minimizar esses impactos, 
escolhendo sempre dentro do possível, a melhor solução para as pessoas. No caso 

concreto, esta até agora mostrou ser a melhor solução e importa altear aquele poste 
para permitir a exploração da barragem. Quando se está a analisar uma alternativa 
técnica, opta-se pela mais aconselhada. As questões económicas não são dispiciendas, 

pois os custos das infraestruturas de rede do operador são repercutidos na tarifa dos 
consumidores, importa ter presente que as soluções menos económicas podem 

significar acréscimo significativo para os consumidores.  
 
Colocaram questões os Senhores Deputados Francisco Rocha (PS), Luis Leite 

Ramos (PSD), Nelson Peralta (BE) e António Filipe (PCP), seguido de um período 
de resposta das entidades convidadas, após o que o Presidente da Comissão concluiu a 

audição. 
 
 

 
2.ª Parte 

 
Após uma breve pausa, o Presidente da Comissão deu continuidade aos trabalhos. 
 

Havendo consenso, verificou-se a alteração da Ordem do Dia, passando a 2.ª parte da 
reunião a iniciar-se pela apreciação dos pontos 3 e 4. Os requerimentos sobre a venda 

de seis barragens no Douro, dos Grupos Parlamentares do PSD, para audição do 
Presidente da EDP e do BE, para audição dos Ministros do Ambiente e das Finanças na 
sequência de documentos recebidos após a 1.ª audição sobre este assunto, foram 

apresentados, respetivamente, pelos Senhores Deputado Luis Leite Ramos (PSD) e 
Deputada Mariana Mortágua (BE). Intervieram os Senhores Deputado Nuno 

Fazenda (PS) e Deputado Duarte Alves (PCP). Submetidos a votação, os dois 
requerimentos foram aprovados por unanimidade. Foi estabelecido endereçar 
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convite à Comissão de Orçamento e Finanças para os membros da mesma, 
querendo, participarem na audição. O Senhor Deputado Nelson Peralta (BE) 
sublinhou a premência, pedindo que esta audição seja priorizada, o que mereceu 

concordância de todos os presentes.  
 

Seguiu-se a apreciação e votação a ata 61, que foi aprovada por unanimidade.  
 
Para efeitos do art.º 128.º, n.º 2 RAR, o proponente informou que pretendem a 

discussão em Plenário do PJR 994/XIV/2.ª (PSD) - Proteção das aves silvestres 
não cinegéticas pelo reforço das medidas de monitorização, sensibilização e 

fiscalização; e em Comissão dos PJR 1003/XIV/2.ª (PSD) - Recomenda ao 
Ministério do Ambiente que responda às perguntas dos deputados face ao 

incumprimento sistemático deste dever. 
 
O Grupo Parlamentar do PEV solicitou o adiamento da discussão PJR 833/XIV/2.ª 

(PAN) - Recomenda ao Governo medidas de coordenação internacional para proteção 
do lobo ibérico; PJR 858/XIV/2.ª (BE) - Recomenda ao Governo o reforço das 

medidas de conservação do Lobo-Ibérico; e PJR 866/XIV/2.ª (PEV) - Reforço de 
medidas com vista à proteção do Lobo Ibérico em Portugal (3.º adiamento, tendo o 
1.º sido a 17.02.2021 a pedido do GP PSD; e o 2.º a 24.02.2021 a pedido do GP PAN). 

 
Teve lugar a discussão conjunta dos PJR 856/XIV/2.ª (PSD) - Recomenda ao 

Governo a classificação da área constituída pela duna de Salir do Porto, antiga 
alfândega, capela de Sant’ana e Pocinha como paisagem protegida e PJR 
1009/XIV/2.ª (PS) - Recomenda ao governo que promova a salvaguarda e 

valorização do conjunto natural composto pela Duna de Salir e da paisagem 
envolvente, conforme informação anexa a esta ata, que dela faz parte integrante. 

 
O Grupo Parlamentar do PSD solicitou o adiamento da discussão dos PJR 878/XIV/2 
(PSD) - Recomenda ao Governo que melhore o Programa Edifícios Mais Sustentáveis e 

o direcione para o combate à pobreza energética e PJR 889/XIV/2 (Ninsc CR) - 
Recomenda ao Governo a adoção de medidas de combate à pobreza energética; PJR 

904/XIV/2.ª (PAN) - Recomenda ao Governo português que crie um mecanismo 
financeiro de apoio à eficiência energética de edifícios e de combate à pobreza 
energética; PJR 1012/XIV/2.ª (BE) - Pela concretização de um programa para o 

combate à pobreza energética (2.º adiamento, tendo o 1.º sido a 24.02.2021 a 
pedido do GP PS). 

 
Relativamente ao texto final dos PJR 752/XIV/2 (PEV) - Incentivos para erradicação 
de resíduos de plástico no mar; PJR 796/XIV/2 (BE) - Recomenda medidas para a 

eliminação das causas e fontes de resíduos no meio marinho e PJR 928/XIV/2 
(PSD) - Recomenda ao Governo a implementação de ações que promovam a redução 

de resíduos no meio marinho, a Senhora Deputada Alma Rivera (PCP) mostrou 
reservas quanto a algumas recomendações, que serão refletidas na votação final. No 
seguimento da apreciação do texto na especialidade, o mesmo foi submetido a votação 

e aprovado por unanimidade. 
 

No mesmo ponto, o texto final conjunto dos PJR 840/XIV/2.ª (PSD) - Recomenda 
ao Governo que estabeleça o programa nacional de apoio ao uso da bicicleta no ensino 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110346
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110362
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45581
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45642
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45653
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45638
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110370
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110370
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45670
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45684
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45710
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45710
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110375
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45453
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45516
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45746
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45746
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=45595
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pré-escolar e PJR 972/XIV/2.ª (BE) - Recomenda ao Governo a calendarização, 
orçamentação e execução de medidas que promovem a mobilidade ativa pedonal e 
ciclável, foi submetido a votação e aprovado por unanimidade.   

 
 

Na rubrica “Outros Assuntos” foram enunciados os próximos trabalhos previstos para a 
Comissão, ficando a próxima reunião da CAEOT agendada para dia 10 de março, 
14H00. Nada mais havendo a tratar, os trabalhos foram encerrados pelas 13H10. 

 
Palácio de São Bento, 03 de março de 2021 

 
 

 

 
 
 

Anexo: Informação Discussão PJR 856-1009_salir 
IG/ 
 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=110309
../../../12%20-%20Iniciativas%20Legislativas/12.4%20Projectos%20de%20Resolução/Informações%20Discussão/Informação%20Discussão%20PJR%20856_1009_salir.doc

